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Аннотация 
Ежегодно лесное хозяйство страны испытывает влияние различных факторов на лесные ресурсы. 

В первую очередь пагубное воздействие на лесные территории оказывают лесные пожары, которые ежегодно 
уничтожают тысячи гектар леса. По данным Рослесхоза динамика лесных пожаров в 2023 году показывает тен-
денцию к снижению, где лесная площадь, охваченная огнем составила 4,6 тыс.га, но в 2024 году уже этот пока-
затель был зафиксирован на отметке – 6.1 млн.га. В этих условиях можно отметить, что динамика лесовосстано-
вительных работ характеризуется отставанием от гибели лесных насаждений. В статье проанализированы основ-
ные показатели, отражающие общую площадь погибших лесных насаждений и объем лесовосстановительных 
работ на территории РФ по Федеральным округам. Предложена авторская модель осуществления лесовосстано-
вительных работ с учетом влияния различных условий. Проанализированы планы лесовосстановления пяти фи-
лиалов, конкретной организации, осуществляющей переданные полномочия в области лесного хозяйства. В ис-
следовании проведена сравнительная оценка применения классического и инновационного лесопосадочного ма-
териала. Предложено и обосновано использование инновационного посадочного материала с ЗКС при лесовос-
становительных работах, более устойчивого к природным и климатическим условиям в сравнении с классиче-
ским посадочным материалом с ОКС. Проведена сравнительная экономическая оценка типов посадочного мате-
риала, на основе литературных источников определен процент приживаемости и сделан вывод, что инновацион-
ные лесопосадочные сеянцы с ЗКС обходятся по стоимости дороже, чем с ОКС, но это условие компенсируется 
степенью приживаемости лесных культур при использовании инновационного посадочного материала. 

Ключевые слова: лесные пожары, лесное хозяйство, лесовосстановление, инновационный посадочный 
материал, сеянцы, лесной участок, проект лесовосстановления.  
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Abstract 
Every year, the country's forestry is affected by various factors on forest resources. First of all, forest fires have a 

detrimental effect on forest areas, annually destroying thousands of hectares of forest. According to the Federal Forestry 
Agency, the dynamics of forest fires in 2023 shows a downward trend, where the forest area engulfed in fire was 4.6 
thousand hectares, but in 2024 this figure was already recorded at 6.1 million hectares. Under these conditions, it can be 
noted that the dynamics of forest restoration work is characterized by a lag behind the death of forest plantations. The 
article analyzes the main indicators reflecting the total area of \u200b\u200bdead forest plantations and the volume of 
forest restoration work on the territory of the Russian Federation by Federal Districts. The author's model for implement-
ing forest restoration work is proposed, taking into account the influence of various conditions. The reforestation plans 
of five branches, a specific organization exercising delegated powers in the field of forestry are analyzed. The study 
provides a comparative assessment of the use of classical and innovative forest planting material. The use of innovative 
planting material with a closed root system in forest restoration works, which is more resistant to natural and climatic 
conditions in comparison with the classic planting material with an open root system, is proposed and substantiated. A 
comparative economic assessment of the types of planting material is carried out, the percentage of survival is determined 
based on literary sources and a conclusion is made that innovative forest planting seedlings with a closed root system are 
more expensive than those with an open root system, but this condition is compensated by the degree of survival of forest 
crops when using innovative planting material. 
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Введение 
Под лесовосстановлением в научных источ-

никах литературы понимается процесс осуществле-
ния комплекса ручных и механизированных работ 

по возобновлению лесных площадей, ранее утрачен-
ных, вырубленных и покрытых лесной растительно-
стью. Согласно действующим нормативно-право-
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